

# La Voz de la Provincia

AÑO II **DIARIO CONSERVADOR** NÚM. 572

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, **UNA PESETA**  
FUERA: Pagando en la Administración, **3'50**  
trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, **1'25** al mes.

HUESCA.—Sábado 18 de Diciembre de 1897

## ANUNCIOS

De columna: **DIEZ** cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, precio convencional.  
No se devuelven originales

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo



# EL PRESBITERO DON FELICIANO DE LASALA LARRUGA

Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral

Ha fallecido, confortado con los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica de S. S.

R. I. P.

El Ilmo. Sr. Obispo, el Ilmo. Cabildo Catedral, sus afligidos hermanos D. Manuel y doña Gregoria, hermanas políticas, sobrinos, primos y ejecutores testamentarios,

Ruegan á sus amigos y relacionados se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á los funerales que, en sufragio de su alma, se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral mañana á las once; por lo que quedarán sumamente agradecidos.

Huesca 18 de Diciembre de 1897.

Beati mortui qui in Domino moriuntur.  
Apoc. V. XII.

El duelo se despedirá en el templo.

Todas las misas que en los días de hoy y mañana se celebren en las Iglesias de la Catedral, San Pedro, San Lorenzo, Santo Domingo y Compañía, serán aplicadas por el alma del finado.

## LA COMPETIDORA

PESCADOS Y ESCABECHES

HUESCA, JACA Y BARBASTRO

Calle del Mercado Nuevo, 5

HUESCA

Pescados de hoy vendidos

Sardineta de Bermeo.—Id. de Castro.—Merluza.—Besugo  
Ostras de Boo, á 60 céntimos docena.—Sardineta  
escabechada.—Agujas escabechadas.

Mañana Sardineta. Besugo, Merluza y pescados finos.  
Hay una bonita colección de pececitos vivos de colores en peceras y con nadadores.



## La Electricista Oscense

Tarifa de abono para el suministro de energía en las horas que luce el alumbrado público y precios de las instalaciones, los cuales empezarán á regir desde el mes de Enero próximo:

Por consumo de fluido para una lámpara de 5 bujías un mes.	1'75
Por id. id. id. de 10 id. id.	3'00
Por id. id. id. de 16 id. id.	4'50
Por id. id. id. de 25 id. id.	7'00
Por id. id. id. de 32 id. id.	8'25
Por la instalación de una lámpara con todo el material necesario pero sin tulipa ó reflector.	11'00
Por la id. id. de dos lámparas cada una.	9'00
Por la id. id. de tres id. cada una.	8'00

Pueden asimismo los señores abonados hacer uso de contadores horarios y de energía y de limitadores de corriente, los cuales proporciona esta Sociedad ya de alquiler ó de venta. Queda abierta en las oficinas de la Central la lista de suscripción.

NOTA.—Como las reformas y ampliación, así en la Estación Central como en la red, se

llevan á cabo sin interrumpir el servicio, en algunos distritos la luz resulta falta de la energía que debe tener, pero esta deficiencia desaparecerá en los breves días que resta para dejar completamente ultimados todos los trabajos.

## Vino tónico nutritivo FLORENSA

con quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

## VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los prin-

cipales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América, y en casa del autor Mayor, 1.

## LÉRIDA

## Máquina perfeccionada de hacer media

Doña María Anoró la tiene en explotación y ofrece sus servicios al público con un 25 por 100 de economía en los precios conocidos, garantizando la inmejorable clase de la obra. Domicilio: Plaza del Temple, núm. 1.

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—La Expectación del parto de la Santísima Virgen ó sea Nuestra Señora de la Ojos.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Nemesio, Faustina, Timoteo y San Segundo, mártir.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de cinco á seis de la tarde.

## EL PREMIO DE LA CONSTANCIA

(De La Epoca.)

Muchas enhorabuenas hay que dar por las noticias de Filipinas ayer publicadas en Gaceta extraordinaria y en medio de júbilo universal.

Han merecido bien de la patria por los

esfuerzos y por los aciertos en dominar la insurrección filipina el gobierno que presidió el Sr. Cánovas del Castillo, sus ministros de la Guerra y de Marina, generales Azcárraga y Beránger, la población leal del Archipiélago, el general marqués de Estella, en su doble carácter de comandante en jefe de las armas y de gobernante; sus predecesores, los generales Blanco y Polavieja, particularmente el primero, que se lanzó á la represión sin perder momento y con escasisima fuerza; el ejército y la marina, comprando en el primero los cuerpos indigenas, tales como el heroico regimiento número 73, diezmado al atacar á pecho descubierto las trincheras de Binacayan, y el de ingenieros (también indígena), que no contento con los lauros ganados en Marahuit, ha figurado en primera línea en las acciones contra los insurrectos, desde la de Santa Mesa hasta las últimas que mandó Primo de Rivera.

Aun el gobierno que preside el Sr. Sagasta merece enhorabuena, no tan sólo porque bajo él se verifica el hecho importantísimo de la pacificación, sino por haber conseguido desechar las injustas desconfianzas que tuviera el gobernador general de Filipinas, y acallar las ambiciones de los que aspiraban á sustituirle.

Ingratos seríamos si, con motivo del próspero suceso, no enviásemos también entusiasta felicitación á S. M. la Reina Regente, que tan profundo interés ha mostrado por cuanto se relacionaba con la insurrección tagala, y que ayer mismo era la primera en mostrar el más sincero júbilo al saber que estaba dominada.

Pero el héroe anónimo, en la insurrección filipina como en la cubana, es el pueblo español, por ningún otro superado en

fortaleza para luchar con la adversidad, ni en constancia para vencerla.

Durante el largo espacio de tres años él ha dado los brazos de sus hijos y su hacienda, sin formular la más leve queja, sin desear por un solo momento. Para él sea la primera enhorabuena por el suceso de ayer, premio merecido por su vigor moral y su admirable constancia.

Fundada nos parecía ayer la esperanza á que se entregaba el público, de ver concluida también en no largo plazo la guerra separatista cubana. Hay entre ella y la tagala, ya vencida, diferencias capitales; mas el protagonista es en ambos casos el mismo; la nación española, firme, constante, generosa, dispuesta á la justicia como á la clemencia, y no desesperando ella nunca y empleando simultáneamente, como lo está haciendo, todos los medios, ¿quién duda de que al cabo ha de lucir, con las noticias de la paz lograda en Cuba, un día de sol como el que ayer trajeron á la Península las de la pacificación en el extremo Oriente?

La insurrección de Agosto de 1896 en la isla de Luzón, la mayor y más formidable y preparada de cuantas allí ocurrieron, ha preocupado honda y justamente por espacio de diez y seis meses á la opinión en la Península y á los poderes públicos. Imposible que triunfase, ni aun parcialmente; mas podía prolongarse, convertirse de enfermedad aguda en crónica, enlazarse (como ya comenzó á hacerlo en los Estados Unidos) con la de Cuba; y en ese caso el periodo de prueba que atraviesa la patria hubiese sido más largo y doloroso, dejando mayor huella para el porvenir.

Gracias á Dios, muy vehementes, si en Cuba se han cometido errores por los gobiernos y los partidos políticos, en Filipinas, en lo que toca á reprimir la insurrección, no á prevenirla, apenas se encuentra entidad ó cosa que censurar; todos los actores en los sucesos han cumplido su deber; han abundado los aciertos.

El gobierno del ilustre Sr. Cánovas del Castillo no vaciló ni se engañó al caracterizar el movimiento y al negarse en Noviembre á enviar allá un nuevo ejército europeo; el general Blanco, juzgando como militar, no defraudó las esperanzas que en él pusieran el Sr. Cánovas y la opinión pública, y aisló á la insurrección casi sin tropas desde el primer momento; el general Polavieja planteó y dirigió con gloria y con éxito la primera parte de la ruda campaña de Cavite; el marqués de Estella dió fin con no menor lauro, á esa peligrosa guerra, y se mostró consumado político, conocedor profundo de la índole del pueblo filipino al estimular la contrainsurrección y al armar los cuerpos de voluntarios indígenas; hasta el gobierno del Sr. Sagasta ha prestado el sacrificio de conocerse á sí propio y de aplazar el relevo de aquel ilustre general y la razzia impolítica de empleados en Filipinas hasta que se halle consumada la pacificación.

No obsta al aplauso ni al legítimo júbilo del público el que dicha pacificación se haya logrado, en parte, por medio de negociaciones con los cabecillas Aguinaldo y Llanera. En primer lugar, la gran superioridad de nuestras armas, y con ella la seguridad de llegar á la paz sin transacciones estaba demostrada; era indudable.

Después de esa consideración, se ofrece la de que ni España en el siglo XVII, en Nápoles y en Cataluña, como en el presente en Vergara y Amorevieta, dejó de emplear la negociación simultáneamente con las armas; ni las naciones extranjeras, en casos análogos, han prescindido de esos medios. ¿Por qué ni cómo habian de padecer la dignidad ni el honor del ejército y de sus generales en Filipinas porque, eliminando resueltamente toda proposición capaz de atribuir carácter político á dichos cabecillas, se les concediese perdón de vidas y facilidades para salir de la isla, emigrando al extranjero?

No es aún conocido el texto de los capítulos aceptados por Aguinaldo y Llanera; pero de resultar exacto, como creemos, que no se les ha consentido tratar sino en nombre propio y sin asumir género alguno de representación política, entenderemos, por nuestra parte, que se habrá cumplido con lo que exigian la dignidad al presente y la previsión respecto del porvenir.

Ninguna sombra vela el hecho glorioso de la pacificación filipina. El júbilo mostrado por el pueblo y por las más altas clases sociales con aquel motivo es legítimo y no será perturbado. La esperanza que ayer revelaban todos los labios y albergaban los corazones de ver concluida la otra insurrección, la crónica, la costosa, la complicada con toda especie de conflictos, la cubana separatista, esa esperanza que hoy revive con fuerza también es legítima; porque, á más de actuar la pacificación obtenida en una colonia en la de la otra, no podrá ya caber duda á nadie de que la tradicional constancia española triunfa y se impone á los hechos.

## Política y prensa

El Tiempo:

«La presentación de los cabecillas Aguinaldo y Llanera, deponiendo armas y abandonando el archipiélago mediante el generoso perdón de España, puede considerarse como el término de la guerra hecha hasta aquí por parte de los rebeldes con plan, con estrategia y con organización en el archipiélago. Podrán quedar luego—y el propio general Primo Rivera lo advierte—pequeños núcleos de insurrectos; pero esto será poco importante y no ha de dar al separatismo tagalo más calor que el de un resacido que se apaga entre cenizas.

La condición misma de raza en los individuos que allí han mantenido la rebeldía armada, hace creer fundadamente que esas presentaciones de Aguinaldo, Llanera y los individuos del gobierno rebelde, determinarán la disolución definitiva de los secuaces que por fanatismo é ignorancia les ayudaron en su criminal empeño. Sin directores y sin jefes, esos secuaces se disolverán, y á nuestros gobiernos toca luego adoptar las resoluciones necesarias para que la sumisión de los mismos sea duradera.

Por hoy, el efecto de las noticias ayer conocidas no puede ser más grato, y es de esperar que en el extranjero causen idéntica impresión favorable para España.

Regocijémonos, pues, ante la pacificación de Filipinas, y pidámos á Dios ese mismo beneficio de la paz para Cuba.»

El Liberal:

«España ha promulgado la autonomía por el espíritu de equidad, buscando la pacificación moral como prenda de la pacificación material, y llena de maternal confianza en la lealtad de Cuba.»

Veremos si le sale la hija agradecida ó si resulta la criada respondona.

El Correo-Español:

«En los círculos políticos se hablaba ayer de ciertas manifestaciones hechas á algunos de sus íntimos por el presidente del Consejo.

El Sr. Sagasta, al decir de éstos, está disgustado del giro que van tomando los asuntos políticos y le es imposible continuar en el poder. No lo ha dejado por impedirle altísimas razones de estado.

Desea que sobrevenga algún suceso que justifique su retirada del mismo.

Un gobierno que tropieza con la carencia de recursos; que ve próximo el fracaso de su política en Cuba; que quita á un dignísimo coronel y aprueba propuestas que producen hondo disgusto en el ejército; que no da un paso que no sea causa ocasional de un conflicto; que ve insultar al ejército por boca del presidente de los Estados Unidos, sin una palabra de protesta, dando con esto lugar que el general tome dignamente el asunto por su cuenta; un gobierno, en fin, que no cuenta con los elementos más rudimentarios que se requieren para la gobernación de un estado, debe resignar sus poderes.

Esta es la síntesis de cuanto ayer ocupaba la atención de los políticos.

Corren con insistencia rumores de que en los primeros días del presente mes ha tenido lugar en las Villas un hecho de armas en que se barajan los nombres del general Pando y el cabecilla dominicano. Se habla de un telegrama recibido el día 5, al que el gobierno no ha tenido por conveniente dar publicidad.»

El Estandarte:

«Se ha dicho, con referencia á autorizado conducto, que deseando el gobierno dar una satisfacción á determinados elementos, respecto á conceptos lanzados por Mac-Kinley en su Mensaje, y tropezando á la vez con la dificultad de que no es costumbre entablar reclamaciones diplomáticas acerca de esta clase de documentos, piensa dedicar un párrafo en el Mensaje de la Corona de las futuras Cortes contestando las frases del presidente norteamericano, respuesta que satisfará á todos y dejará en el lugar que le corresponde el prestigio indiscutible de nuestro ejército.

—Los jingoes de la Cámara yankee no desisten de su campaña en pró de los laborantes cubanos.

Telegrafían de New York que la fracción democrática de la Cámara de representantes se ha reunido, aprobando una proposición, en la cual se pide al Senado tome cuanto antes en consideración y apruebe las mociones presentadas reconociendo el estado de guerra en Cuba.

Tal reunión carece de importancia, porque la expresada fracción está en minoría en la Cámara donde, además el actual presidente Mr. Reed, está dispuesto á emplear la mayor energía para impedir que la Cámara adopte resoluciones imprudentes é injustificadas, que signifiquen usurpación de las atribuciones del poder ejecutivo y se hallen impugna de la política exterior que desarrolla el gobierno.»

—La Epoca:

«Poco á poco vamos apreciando los resultados de aquella decantada acción diplomática del gabinete liberal.

Véase como muestra lo que telegrafía anoche el corresponsal del Heraldo en Nueva York.

«La escuadra americana del Norte del Atlántico, zarpará muy pronto para el golfo de Méjico, donde practicará varias maniobras y evoluciones.»

Esta es la primera vez, desde que comenzó la actual insurrección, que se reconcentra una escuadra americana en lugar tan próximo á la isla de Cuba.»

Si con la concesión de la autonomía se obtienen triunfos como éste, Dios sabe á dónde iremos á parar.»

## Carta de Madrid

17 de Diciembre de 1897.

Comentando el discurso que anoche pronunció en Lhardy el Sr. Romero Robledo, hablase ahora de los móviles que le impulsaron hacer ciertas declaraciones.

En el salón de conferencias discutíase el alcance que pudieran tener las palabras de D. Francisco, y todos convenían en que sus propósitos no son otros que hacer franca y ruda oposición al partido liberal gobernante y reconstituir un vigoroso partido conservador para cuando sea llamado á gobernar.

Políticos muy distanciados del batallador exministro, decían que no había nadie como él para tener á raya á un partido.

Es ya un hecho que los conservadores del Directorio elegirán presidente del Círculo del partido al Sr. Pidal.

D. Alejandro aceptará, seguramente, la designación, y pronunciará con este motivo un discurso que tendrá gran resonancia.

Probablemente dirá el Sr. Pidal que ante el bienestar de la patria se impone la unión de todos los conservadores, dejando á un lado antiguas rencillas y platónicos antagonismos, que tan solo sirven para dar fuerza al común adversario.

Dícese que también dirá el insigne tribuno que es imposible que el partido conservador continúe siendo acéfalo, y para ello es preciso que se considere llegado el momento de designar quien ha de ser jefe, debiéndose al hacerlo, olvidar, toda clase de susceptibilidades.

Propónese el Sr. Pidal que obedezcan sus amigos, por aclamación, estas indicaciones.

Asegúrase que será de gran efecto el discurso del eminente hombre público.

En este momento recorre las calles una manifestación patriótica organizada por los alumnos de la Escuela de Comercio.

Detrás va un gentío inmenso que aclama á España y á su ejército.

El conde de Romanones ha enviado un expresivo cablegrama al general Primo de Rivera, felicitándole en nombre del pueblo de Madrid.

Se ha recibido un despacho en el que se dice que ha sido detenido un ruso por atentar contra la vida del czar.

EL CORRESPONSAL.

## Región

Zaragoza

En la tarde de ayer dejó de existir D. Arturo Ezpondaburu, distinguido y conspicuo individuo de este Ilustre Colegio de Abogados.

La noticia ha causado profunda sensación. No podía menos de ocurrir así. El talento y probidad con que el Sr. Ezpondaburu desempeñó su profesión, su carácter amable y desinteresado y otras nobles cualidades granjeáronle generales simpatías.

Una su desconsolada viuda y familia, nuestro amistoso pésame á las muchísimas demostraciones de sentimiento que ha recibido y que de seguro continuará recibiendo.

—Con motivo de las faustas noticias de la pacificación de Filipinas, recibidas en esta ciudad, recorrieron ayer tarde las calles algunos músicos militares, acompañados de un buen número de muchachos y estudiantes que, provistos de banderas nacionales vitoreaban á España y manifestaban su entusiasmo por el triunfo obtenido en el archipiélago filipino.

En los edificios públicos, consulados, hoteles y algunas casas particulares lucían colgaduras y anoche iluminaciones.

—La Junta del Casino de Zaragoza ha acordado aumentar la cantidad que destinó hace tiempo para la ejecución del retrato del general Palafox con destino á su galería; y en vis-

ta de no haberse realizado dicha obra de arte por causa del fallecimiento del Sr. Gonzalvo, á quien estaba encargada, ha resuelto que el señor barón de la Torre, en su próximo viaje á Madrid, consulte este asunto con el insigne pintor aragonés Sr. Pradilla, por si éste pudiera ser el encargado de ejecutar el retrato del héroe de los sitios de esta heroica ciudad.

Mucho celebraremos que sea posible lo que se pretende.

—El tesoro de Hacienda de esta provincia ha remitido á los alcaldes de los pueblos una carta recomendándoles el mayor celo en la recaudación de este mes por concepto de consumos.

—La comisión organizadora de las corridas de toros para las fiestas del año próximo en Calatayud, tiene ya acordada la combinación de las dos corridas, bajo la base de los célebres espadas Guerrita, Reverte y Bombita, tomando parte en la primera corrida Guerra y el Bomba, y en la segunda, Guerra y el Reverte; siendo los toros, según nuestras noticias, procedentes de las acreditadas ganaderías de Jorge Díaz y Concha y Sierra.

—En la sesión celebrada ayer por la sección de Medicina y Ciencias de la Academia de San Luis Gonzaga, disertó el académico D. Mariano Sesé, aventajado alumno de la Facultad de Ciencias, sobre el tema *Análisis Espectral*. En su brillante trabajo, el Sr. Sesé puso de manifiesto lo bien cimentado de sus conocimientos, siendo muy aplaudido por la numerosa concurrencia.

El Sr. De Benito de la Llave le objetó de una manera lucida.

Resumió la sesión el digno presidente de la sección el ilustrado profesor de esta Universidad Dr. de Gregorio Rocasolano, que terminó felicitando á los señores que en la sesión habían tomado parte y felicitándose á sí propio y á la Academia, por lo bien que comenzaban la serie de conferencias, augurando un brillante curso.

—El día 28 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial la subasta para contratar la apertura y cerramiento de zanjas y colocación de cañerías para agua y demás piezas especiales en varios puntos de la ciudad.

Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en la secretaría municipal.

—Esta tarde se reunirá en el Ayuntamiento la comisión encargada de organizar la fiesta de la Jota dedicada á la prensa madrileña.

## Notas del día

Gloria á Cánovas!

Lo presumimos y á este fin encaminamos ayer algunas observaciones comentarios á la pacificación de Filipinas. Los liberales habian de empujarse el triunfo; convirtiéndose en título de partido lo que es motivo de regocijo para la patria. Como si la agrupación liberal fuese encarnación única de aspiraciones generales y sus correligionarios españoles privilegiados, con el monopolio de todas las fortunas y la exención de todas las responsabilidades.

Nuestro es el éxito porque se ha consolidado siendo poder el partido liberal. He aquí el argumento Aquiles del fusionismo, y si ha de ser consecuente, gustosos le cedemos la participación que corresponde al elemento conservador en el triunfo de Filipinas. La insurrección cubana estalló en días de dominación liberal, á ella, pues, con la responsabilidad de esa catástrofe que ha cubierto de luto el horizonte patrio.

La procacidad destemplada de los liberalillos de esta tierra nos obliga á hablar claro y á evocar recuerdos, tanto más de justicia cuanto redundan en honra de una figura egregia, que sufrió muerte de mártir y que para serlo por entero, entregó su memoria más que á la admiración de los pocos que la comprendieron, á las diatribas de los que le envidiaron.

Cánovas ha triunfado después de muerto. Cánovas envió al archipiélago filipino al general Primo de Rivera. Las instrucciones que le dió fueron la base de las negociaciones comenzadas en vida de Cánovas y por Cánovas aprobadas, el triunfo que hoy nos regocija el término de aquellos trabajos.

Hermano del soldado, se opuso al embarque de 28.000 hombres más, lo consideraba innecesario, entendía que quebrantada la insurrección por la fuerza, pedía paso la acción política; el ejército triunfó, las negociaciones han surtido sus efectos.

Si el general Primo de Rivera hubiera fracasado, el fracaso sería del partido conservador. El confió al general Primo de Rivera la conjuración del conflicto, partido y personalidad identificados con un plan, siguieron igual suerte. Ha triunfado Primo de Rivera, ha triunfado el que le inspiró, el que dirigió las primeras gestiones, las más difíciles porque son más propicias á malograrse.

La pacificación de Filipinas es un título de baldón para el gabinete liberal. Na-

die ignora que el Sr. Sagasta, el mismo día que juró el cargo declaró que relevaría al general Primo de Rivera. Y le señaló sucesor, y el relevo de Primo de Rivera fué asunto de varios consejeros y el gobernador del archipiélago filipino, receloso de que el éxito de la patria se nos fuera de las manos, tuvo que pedir un plazo que el gabinete liberal concedió, después de extremar exigencias fruto de su animadversión no á la personalidad de Primo de Rivera sino á la del general enviado por el gobierno conservador. ¿Puede el gabinete liberal; sin sentir los sonrojos de la vergüenza, atribuirse la gloria de un general que quiso relevar? ¿Puede pedir participación en sus lauros al general Primo de Rivera el desdichado ministro de Ultramar Sr. Moret, que á impulsos de su apatía al caudillo victorioso pidió su destitución, y la hizo cuestión de gabinete, en la forma que Moret es capaz de hacerlo, tan solo porque Primo de Rivera se oponía á la alteración del personal de gobernadores, enseñándole así que los intereses de la patria están por cima de los apetitos de los paniaguados?

Si desprestigiar á un hombre es recomendación para hacer propias sus satisfacciones, sea del partido liberal el triunfo de Primo de Rivera, pero no olvide que le difamó, y así se congraciara con las gentes honradas quienes verán en el ministerio fusionista el ministerio de los arrepentidos y en los hombres de la situación á los hombres que si no son buenos quieren serlo.

Trunfar después de morir es obra de colosos y que la memoria de una figura sufra las mordeduras de la envidia es herencia de mártires. Todo esto ha ocurrido á Cánovas que fué coloso y mártir. Grato es para los buenos españoles turbar la soledad de la tumba de Cánovas, con los ecos de un triunfo fruto de sus cavilaciones y ansia suprema de su alma.

Llevemos al sepulcro de aquella figura los laureles conquistados, y no nos detenga la consideración de que allí no hay vanidades que satisfacer ni favores que prodigar; aliéntenos otra de más peso, la de que en aquel lugar santo muchos equivocados ven agravios que vengar.

**Ordenes sagradas**

El sabio y venerable Prelado de esta diócesis ha conferido órdenes menores y mayores en los días 17 y 18 del mes que cursa, en el oratorio del Palacio episcopal á los señores siguientes:

*De presbiterado.*—D. Ramón Acín Santolaria, D. Leandro Ena Pérez, D. Antonio Almazor Altemir, Fray Juan de Risio, Religioso Mercenario del convento del Olivar, en Estorcuel.

*De diaconado.*—D. Miguel Ortiz Alcubierre, D. Mariano Laguna Escartin, don Francisco Abenoza Abella, D. Valentin Ayala Navarro, D. Antonio Laporta Ramirez, D. Liborio Anoro Grañón, D. Ricardo Javierre Villa, D. Antonio Coarasa Constante, D. Antonio Salinas Millaruelo.

*De subdiaconado.*—D. Bienvenido Casbas Aquilué, D. José María Paulo Gil, D. José Larrosa Batalla, D. Joaquín Galve Goded, D. Juan León Arruego.

*De tonsura y órdenes menores.*—D. Julián Altemir Lafarga, D. Joaquín Estrada Lapeira, D. José Pertusa Pérez, don José Palacio Arnillas, D. Antonio Berce-ro Lorente, D. Lorenzo Carilla Vallés, D. Felipe Acebillo Abadías, D. Jesús Urcia Ferrer, D. Martín Torres Laguna, don Miguel Abad Abad, D. Antonio Pascual Martín, D. José Martínez Vidosa, D. Joaquín Borrel Ester, D. Juan Bescós Bierge, D. Esteban Lasierra Martínez.

En la mañana de ayer llegó á Tardienta y hoy habrá salido para Zaragoza, Pamplona, Alava, Irún y Paris, el joven oficial de artillería del 8.º regimiento del ejército francés, que hace dos años y dos meses salió de la capital de Francia con el compromiso de dar la vuelta al mundo á pie y sin dinero, que es lo más original del caso, fijando el plazo de seis años para llevar á efecto tan fenomenal recorrido.

Solo en España, al llegar á la frontera francesa, había hecho la friolera de dos mil 400 kilómetros, ó sea las distancias entre Cádiz, Sevilla, Córdoba, Madrid, Zaragoza y Barcelona, regreso á Zaragoza, Pamplona, Alava é Irún, que es el itinerario seguido en nuestra nación por tan intrépido como distinguido oficial.

Representa tener de 25 á 26 años de edad, es delgado y de arrogante figura y sus movimientos desenvueltos revelan la resistencia de su privilegiado cuerpo para el sport á que se ha dedicado.

Posee infinidad de certificados expedidos por las autoridades de las principales poblaciones recorridas á fin de acreditar su estancia en las mismas, siendo muy bien acogido por aquellas, á las cuales se presenta. Ayer fué huésped del señor alcalde de Tardienta.

Al entrar en España desconocía totalmente nuestro idioma y hoy lo habla con bastante soltura y propiedad; en una palabra, revela inteligencia é intrepidez nada comunes y gracias á estas facultades dará cima á su empresa mucho antes del tiempo señalado.

A su paso por Madrid dió en la Sociedad Geográfica algunas conferencias, cuyo tema fué su peligrosa excursión por África, siendo honrado por S. M. la Reina con una cruz, cuyo distintivo ostenta en su americana.

En dicho imperio hacia sus viajes acompañado de dos ó más guías que las autoridades ponían á su disposición, todos ellos muy bien armados.

Sin duda no se cree aun en lugar seguro, pues luce en su faja un bonito cuchillo de monte. Dice lleva de España muy buenas impresiones y siente entusiasmos por nuestra fiesta nacional y música de nuestras zarzuelas.

Feliz viaje.

Con objeto de que los maestros de la provincia puedan cobrar, antes de las próximas pascuas, cuantos haberes tenían ingresados en la caja especial de primera enseñanza, se han satisfecho á los habilitados del magisterio 72.261 pesetas.

Ayer falleció en Siétamo Pascual Sampietro Solano, enfermo á quien conducían sobre una caballería dos vecinos de Radiquero para su ingreso en este Hospital.

Así lo comunica el alcalde del primero de dichos pueblos.

La guardia civil del puesto de Labuerda ha detenido y puesto á disposición de la autoridad competente, á Francisco Lorenzo Ferrer, natural de Parzán, autor de varios robos, algunos de importancia, verificados en esta provincia y en la de Lérida.

Hoy ha tenido lugar la concentración de los reclutas del cupo de la Península para su destino al servicio activo.

Mañana se hará la elección de los mozos, por los oficiales receptores de los cuerpos á que serán destinados los quintos del último reemplazo.

En la zona de reclutamiento de esta capital, se interesa la presentación de de D.ª María Villacampa para enterarla de un asunto que le concierne.

D. Francisco Carmen nos ruega hagamos saber al público que en la rifa-regalo de dos cabezadas de lujo ha resultado agraciado el número 196.

El tenedor de este billete podrá pasar á recoger los objetos en la plaza de Azara, núm. 6, domicilio del Sr. Carmen.

Dicen de Gibraltar que de Rusia saldrán pronto grandes partidas de trigo para Barcelona, Valencia, Málaga y otros puntos de España.

¿Bajarán los precios del pan con dicho motivo?

La Gaceta anuncia la provisión por concurso de ascenso y traslado de las plazas vacantes de director, maestro primero de las Escuelas de Normales de Alava, Albacete, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Burgos, La Laguna (Canarias), Ciudad Real, Córdoba, Santiago (Coruña), Cuenca, Gerona, Granada, Guadalupe, Huelva, Jaen, León, Lérida, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Pontevedra, Santander, Soria, Tarragona, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

El plazo para presentar las solicitudes es el de 30 días á contar desde la publicación del anuncio en la Gaceta.

De El Nacional.

«En nuestro buzón hemos encontrado la siguiente carta. Contéstase en ella á nuestro artículo de anteayer *Mujeres y*

*hombres*. La contestación no puede ser más agradable para nosotros, tanto por lo que cuenta como por lo que anuncia.

¿Es cierto todo ello? Así lo deseamos, para gloria de la mujer española.

«Sr. Director de El Nacional.

Muy señor mío y amigo: El artículo publicado en su ilustrado periódico en el día de ayer con el título de *Mujeres y hombres*, me recuerda un hecho ocurrido en el invierno último en uno de los salones más aristocráticos de la sociedad de Madrid, y que comunico á usted para que haga de ello el uso que tenga por conveniente.

Se celebraba gran recepción en el palacio de la Embajada inglesa. Asistían la Infanta Isabel, el Cuerpo diplomático completo y cuanto Madrid encierra de notable.

Allí estaba, por consiguiente, el entonces representante de los Estados Unidos Mr. Taylor; y al abrirse el *bouffet*, aquel se dirigió á una distinguida señora, la Marquesa de Vadillo, ofreciéndole el brazo para acompañarla. La citada dama se negó á ello; y preguntándole el señor Taylor el motivo de la negativa, le contestó la dama en los siguientes términos:

—Yo no doy el brazo á ningún enemigo de España.

El Sr. Taylor hizo una reverencia y se retiró.

El hecho se hizo público en seguida, haciéndose, como era natural, toda clase de comentarios.

Como la Marquesa de Vadillo hay muchas en Madrid, y una de ellas es la que dirige á usted estas líneas, esperando que nos haga justicia, pues todas somos enemigas de los norteamericanos, por considerarlos *enemigos declarados de España*, y no acudiremos á las fiestas que se anuncia está preparando el sucesor de Taylor.

De usted afectísima s. s;

15 Diciembre. »

**De todas partes**

La última cosecha de vinos en la provincia de Zaragoza se calcula en un millón 110.000 hectolitros.

Como la producción media en la provincia es de más de 2.000.000 de hectolitros, resulta que el rendimiento ha sido mitad de un año bueno.

Los vinos son de buena clase, mucho color, secos en general y de 14 á 16 grados alcohólicos.

Se han pedido ya muchas muestras, y como los precios actuales de 14 á 16 pesetas hetolitro, se consideran remuneradores, es de suponer que en breve se harán abundantes transacciones.

Desde hoy queda prohibida la reventa de billetes de la Lotería de Navidad, quedando sujetos los que la verifiquen al decomiso de los décimos y á las multas que impongan las juntas administrativas.

Sólo pueden adquirirse los décimos en las administraciones de Loterías.

Ya no es sólo en el terreno de las profesiones liberales donde las mujeres disputan á los hombres la supremacía, sino que lo hacen también en el de las más rudas empresas.

En América, cerca de Shamokin existe una mina de carbón explotada únicamente por jóvenes solterras: las Sras. Hans.

Son siete hermanas huérfanas. Habiendo quedado en esta situación siendo muy jóvenes, decidieron explotar por su cuenta y solas, yacimientos hulleros que rodean á Shamokin.

Catalina, la mayor, dirige el trabajo y está encargada de la venta del carbón; María hace funcionar las máquinas, y las otras: Juana, Ana, Sofía, Gertrudis y Paulina con el pico en la mano y la lámpara en el sombrero, arrancan el carbón en el fondo de la mina.

Así han reunido, según parece, considerables dotes y han recibido no pocas demandas de matrimonio. De manera que para ellas la mina lo es por partida doble.

Un telegrama de Port-au-Prince, dirigido al *Herald*, anuncia que la situación de Haití hácese cada vez más crítica.

El procedimiento empleado por Alemania parece que va á ser seguido por Italia, en dos asuntos que se creía ya olvidados.

Tratase de dos reclamaciones pendientes, que fueron presentadas hace algún tiempo al gobierno de Haití: una de 80.000 duros, como indemnización á un comerciante italiano establecido en Port-au-Prince, al cual fué embargado un buque con todo el cargamento, y otra también muy importante, á título de indemnización por la muerte de un pescador de la misma nacionalidad, cuyo asesino no ha sido juzgado por los tribunales haitianos.

Circula el rumor en dicha capital de que varios buques de guerra italianos llegarán en breve á las aguas de Haití para apoyar las citadas reclamaciones.

Cuéntase que el emperador del Japón está disgustado por ver que sus súbditos son de pequeña estatura, y que para remediar ésta que considera defecto nacional el mikado ha imaginado dirigir á su pueblo una circular en la cual le exhorta á comer mucha carne.

Esto escandalizará á los vegetarianos. Ahora falta saber si el régimen de las chuletas asadas ó fritas hará crecer más á los japoneses que el del arroz.

De todas suertes resultará un cambio de régimen alimenticio.

Por Real orden de 10 del actual, dirigida al capitán general de Burgos, Navarra y Vascongadas, se ha concedido mención honorífica al juez instructor del gobierno militar de Guipúzcoa, teniente coronel de infantería D. Fernando Almarza y Zulueta, por la inteligencia, celo, actividad y acierto que demostró cuando el proceso con motivo del asesinato del Sr. Cánovas del Castillo.

Continúa diciendo la Real orden que debido á él el proceso instruido en Vergara contra el anarquista italiano Miguel Angiolillo Lombardi, pudo ser visto y fallado á los cinco días de haberse aceptado la inhibición solicitada por la jurisdicción civil.

Al propio tiempo S. M. la Reina encarga al capitán general de en su nombre las gracias al auditor de división don Joaquín Estremera y al teniente auditor de tercera D. Carlos de la Escosura, por el interés y actividad con que cooperaron á la rápida tramitación del referido proceso.

La sociedad colombiana onubense celebrará en el 2 de Agosto del año próximo, su anual certamen, en conmemoración de la salida del puerto de Palos de la expedición descubridora del Nuevo Mundo.

Temas y premios. Una oda á la Unión Ibero-Americana. —Premio de S. M. la Reina doña Isabel II. Una figura de bronce, representando á Cristóbal Colón. »

Himno á los descubridores del Nuevo Mundo, para canto, con acompañamiento de orquesta. Forma popular serio, de fácil ejecución y ésta de duración de 20 á 30 minutos. Letra y música á la vez. —Premio de S. M. el Rey D. Alfonso XIII. Un precioso *Fauno* de bronce. »

Canto épico al descubridor del Nuevo Mundo. —Premio de S. M. la Reina Regente, consistente en un ejemplar encuadernado en tres tomos de la obra titulada: «Colección litográfica del cuadro del Rey de España. »

Reseña histórica de todos los actos y fiestas públicas celebrados en el mundo para conmemorar el IV centenario del descubrimiento del nuevo continente. —Premio de S. A. R. la Srma. Sra. Infanta duquesa viuda de Montpensier. Dos preciosos jarrones. »

Examen crítico sobre el sistema de colonización de los españoles en América y sobre sus ventajas ó inconvenientes respecto del empleado por otras naciones en otra región del globo. —Premio de su alteza real el Serenísimo señor Infante duque de Montpensier (q. s. g. h.), consistente en un magnífico alfiler de corbata de brillantes y turquesas.

Proyecto completo para un monumento á los hermanos Pinzones. —Premio de S. M. la Reina Regente. Un notable busto de Otoló, tamaño natural, en bronce.

**TELÉGRAFO**

A la hora de cerrar nuestra edición no hemos recibido ningún despacho telegráfico de nuestro diligente corresponsal.

Huesca. — Imprenta de Tomás Blasco

SECCION DE ANUNCIOS

Mercado Nuevo, 6 **CARNEGERIA MODELO** Mercado Nuevo, 6

Vaca cebona, á 1,20 ptas. kilo

Ternera de leche, á 1,50 ptas. kilo

Carnero del país, á 1,50 ptas. kilo

Trozos especiales de vaca y ternera á precios arreglados.—De 10 kilos en adelante el 10 por 100 de descuento.—Esta casa garantiza el peso y calidad de todos sus géneros.

Antigua Casa de Severo

CONFITERIA

de Joaquín Lacambra é Hijo  
GRAUS

A todo el mundo conviene comprar en nuestro establecimiento.

Estando de lleno en la época de consumir las especias, participamos al público en general, y en particular á nuestra clientela, que en nuestro establecimientos de la Plaza de Coreche, núm. 12, y calle de Benasque, núm. 1, encontrarán toda clase de especias, picadas, completamente puras, las cuales garantizamos.

Asimismo encontrarán todo lo concerniente en ultramarinos y coloniales; todo superior, á precios económicos.

Avisamos también que tendremos de propia fabricación toda clase de turrones: de Mazapanes, Jijona, Capuchina, Guirlache, blancos y negros, ya en clase superior como en clases baratas.

Gran regalo verdad á todo el mundo

Esto es positivo, por cada dos reales de género que se compre en nuestros establecimientos se regalará un billete correspondiente á media arroba de Mazapán puro y clase primera de canela y yema, que se sorteará el día 25 del mes de Diciembre.

En el escaparate de la Confitería de la calle de Benasque, se hallará de manifiesto.

NOTA.—Cuidado con las especias que ofrecen de fábrica, pues las nuestras son puras de toda pureza, y como arriba decimos garantizamos.

OTRA.—Recomendamos los exquisitos chocolates elaborados á brazo.

NO OLVIDARSE

Casa de Severo, Plaza Coreche y calle de Benasque, Graus

**La Ceres**

CONFITERIA Y PASTELERIA

25, Coso alto, 25

Géneros de Natividad

Si por la antigüedad hubiéramos de apreciar las excelencias del mazapán de Toledo y de Aragón, es casi seguro que en el mundo conocido no podríamos hallar otros manjares que les disputasen la preferencia. ¿Y cómo no, si de las conjeturas más ó menos verdaderas se cree la invención á uno de los sitios que sufrió la imperial ciudad de los sectarios de Mahoma? La Providencia se encargó de suministrar los trojes de abundante almendra, de la cual echaron mano los cristianos para elaborar pan *sin harinas*, y desde entonces jamás ha faltado en la celebración del Nacimiento del Niño Dios en la mesa de ningún cristiano, pero en forma tal, que no debe adulterarse con harinas de ninguna clase, como muchos comerciantes los venden llenos de colorines que los hacen repugnantes. Nuestros mazapanes no han estado jamás ni están adulterados y todos llevan nuestras etiquetas.

Magníficos peces en cajas, besugos, anguilas, otros caprichos, turrón de Cádiz, granadino, Jijona, Alicante, guirlache especial, capuchina, de cielo, Morroe, mantequilla, fresa, limón, frutas, coco, piña, café, vainilla, naranja, canac, limoncillo, yema, frutas escar-chadas, quesitos, vinos generosos de D. Juan Bautista González y Carvajal Hernández, rico cognac Gordón, Vermohut espumoso y el aromático priorato del 80.

Nuestros clientes serán obsequiados en el día de noche buena con LECHE DE ALMENDRAS.

CONSULTA ESPECIAL

DE

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zeldin Saure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

Algodones, hilos y jabones

Zapatillas y botas de gran abrigo

Juguetería y bujías á 160 kilo

Se ha recibido grande y variado surtido en el establecimiento

Coso alto, 24, Huesca

Por cada una peseta de compra, se obtiene un billete para un buen regalo.

**Farmacia de J. Rodellar**

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adabuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1'50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

**EUSTAQUIO SANTAMARÍA**

Pescado fresco recibido hoy

Besugo.....	2'00 pesetas kilogramo
Merluza.....	1'05 » »
Sardineta.....	0'75 » »
Lenguados finos.....	4'00 » »
Calamares.....	2'50 » »
Almejas.....	1'50 » »
Ostras de Arcachón.....	0'75 » docena

Eustaquio Santamaría, Ramiro el Monje, núms. 4 y 6

NCTA.—En la misma casa se venden desde hoy hasta después de Pascua castañas de la Vera y Navarra á precios económicos.

CONSULTA MÉDICO QUIRÚRGICA

EX-MÉDICO DE

**ANSELMO LLANAS**

Sanidad Militar

Especialidad en las enfermedades del corazón y pulmones. De once á una.

**Ultramarinos de Miguel Cervero**

Coso alto, 40, frente al Teatro principal

21 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta casa, en su nuevo traslado, ofrece á su numerosa clientela parte de sus géneros que por su extensión no se enumeran todos.

Garbanzos 200 arrobas desde el tamaño más gordo al más delgado. Arroces clases superiores y bajos. Judías 200 fanegas desde 6'50 pesetas fanega, á la más selecta de Monzón. Azúcares desde el más bajo de calidad y precio al florete más superior, pilón y cortadillo. Bacalaos Noruega, Irlanda y Escocia. Aceite de oliva superior. Chorizos riojanos y extremeños. Salsichón de Vich. 400 botellas de vinos y licores de acreditadísima marca. Aceitunas legítimas sevillanas desde una peseta 10 céntimos kilo. Higos de Fraga muy superiores á granely en cajas de 10, 5 y 2 1/2 kilos. Orejones superiores á 3 reales kilo. Castañas legítimas de la Vera. Nueces blancas montañesas á 7 reales fanega, otras á 6. Queso roncalés 40 arrobas á 10 reales kilo, Holanda superior. Frutas en almibar gran variedad á 5 reales kilo, escurridas y en frascos de cristal con almibar. Bujías en paquetes y á granely desde 6 1/2 reales kilo. Velas de cera pura garantizadas. Velas de segunda con buenas mezclas. Sopas 20 clases, incluso la fresquísima sopa juliana de la casa Trebijano de Logroño. 5000 latas conservas, hortalizas y frutas desde 15 céntimos lata, (nadie compre conservas sin visita-esta casa.) Conservas de carnes y pescados desde 25 céntimos lata. Sal gorda y molida. Alpiste. Cañamones. Anís en grano superior. Lentejas. Almendras. Avellanas y cacahuets tostados y sin tostar. Cafés superiores tostados y sin tostar. Especias de todas clases molidas y sin moler. Jabones blanco y de goma de la acreditada y antigua fábrica de Luciano. Semillas de más de 20 clases. Mantequilla de Flandes y de vaca fresca montañesa. Sardinas escabechadas y de Cuba. Bonito en escabeche. Almidón marca gato. Patatas finas á 1 peseta 40 céntimos arroba. Cajitas de mazapán de Toledo muy bien adornadas desde 3 reales una. Turrones de Jijona, Alicante, mazapán, guirlache y de miel, nieve, almendra, procedentes parte de ellos del acreditadísimo industrial, por su pureza, D. Martín Nivelá, de Bolea. Chocolates elaborados á brazo en esta casa. Galletas, 20 clases, desde 5 reales kilo. Vino tinto superior, cosecha de esta casa. 40 arrobas de anís sacado con vino flor, y otros muchos caprichos para niños y otros muchos artículos que por su extensión no se nombran.

Buen surtido. Economía y esmero es el tema de esta casa.

Regalo de esta casa

Por cada peseta de compra se da un billete de una hermosa muñeca biscuít, música y movimiento automático. So sorteará en cuanto se hayan regalado 6.000 billetes.

**OSTRAS FRESCAS**

UNA PESETA DOCENA

Hotel de "La Unión,"

**Tintorería y Quitamanchas de la Vda. de C. Polo é Hijo**

Se limpian y tiñen en todos los colores toda clase de prendas, con arreglo á los últimos adelantos del arte. Especialidad en negros sólidos para lutos, sobre lanas y algodones. Casa especial en lavados á seco y quitamanchas al vapor.

Calle de Lanuza (antes San Martín), 30, HUESCA